

Das reiche Material dieser Festschrift dient damit der Förderung und Vertiefung der wissenschaftlichen (und hierunter nicht zuletzt ökumenischen) Intentionen des Jubilars. Kg.

*Eva und Zeev Goldmann / Hed Wimmer,*

Das Land, das ich dir zeigen werde. Israel und seine Jahrtausende. 162 Seiten mit 68 Seiten Farbphotos, 77 Illustrationen und 13 geographische Karten im Textteil. Großformat 26 x 32,5 cm. Verlag C. J. Bucher, Luzern und Frankfurt/M. 1967. Leinenband mit vierfarbigem Schutzumschlag, laminiert DM 74,-.

In diesem prachtvoll ausgestatteten Kunst- und Berichtsband ist in Wort und Bild das bewegte Schicksal eines Volkes eingefangen, das unter Verheißung und Verfolgung, Segen und Fluch, Sammlung und Zerstreuung seinen viertausendjährigen Leidensweg durch die Menschheitsgeschichte ging, bis es 1948 im Staate Israel einen neuen, aber auch wieder umstrittenen und angefochtenen Mittelpunkt seiner Existenz fand. Die Berichterstattung holt weit aus. Sie rückt Vorgeschichte und Geschichte, Religion und Kultur Israels, wie sie sich uns in der Bibel darstellen, in das Licht der neuesten Forschungsergebnisse, schildert das wechselvolle Ergehen des Judentums in der Diaspora und verfolgt die Linien der äußeren Geschehnisse und der inneren Entwicklungen bis in die jüngste Gegenwart hinein. All das kann in dem gesteckten Rahmen nur skizzenhaft getan werden, erreicht aber dadurch – unterstützt durch die meisterhaften Bildbeigaben und die am Rande gegebenen Zitate und Kommentare – einen hohen Grad von Eindringlichkeit und Dichte. Diese das ganze Werk auszeichnende Geschlossenheit hat ihren tiefsten Grund in der unbefangenen Identifikation der alttestamentlichen Gottesverheißung Hesekiel

37, 21 f. mit der Bildung und Selbstbehauptung des Staates Israel, was mitten in die spannungsreichen Diskussionen und Kontroversen unserer Tage, auch im ökumenischen Gespräch, hineinführt. Kg.

*Herders Großer Weltatlas.* 142 Kartenseiten in großem Maßstab mit plastischer Geländedarstellung und 90 000 Namen. 400 Seiten im Format 27 x 39 cm, Leinen mit vierfarbigem Schutzumschlag und Schuber. Verlag Herder, Freiburg – Basel – Wien 1968. Ermäßigter Einführungspreis bis 15. 10. 1968 DM 74,-.

Zum ökumenischen Rüstzeug gehört nicht nur theologische und kirchenkundliche Literatur, sondern auch ein brauchbarer Atlas, der geographische Auskünfte gibt und internationale Zusammenhänge überschauen läßt. „Herders Großer Weltatlas“ – soeben in völliger, mit modernsten Mitteln erstellter Neubearbeitung erschienen – erfüllt solche Erwartungen in überzeugender Weise. Handlichkeit und Übersichtlichkeit im großen verbinden sich mit Präzision und Verlässlichkeit im einzelnen. Neben dem eigentlichen Kartenwerk findet der Benutzer ausführliche geographische Tabellen, ein Verzeichnis aller Länder mit den wichtigsten statistischen Angaben und ein 100 Seiten umfassendes Register der internationalen bzw. deutschen (insgesamt über 90 000) Orte und Begriffe.

Nur hinsichtlich der auf den letzten beiden Seiten zusammengestellten polnischen Ortsnamen in den früheren deutschen Ostgebieten hätte der Rezensent den Wunsch, daß ergänzend auch die ehemals deutschen Orte, die auf den betreffenden Karten allein verzeichnet sind, mit ihren heutigen Namen aufgeführt würden. Das käme dem Bedürfnis nach praktischer Orientierung, die in diesem hervorragenden Atlas sonst nahezu lückenlos geboten wird, entgegen. Kg.